



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

ACTA N° 144/24 DEL CONCEJO MUNICIPAL SESIÓN ORDINARIA.

En Quillón, 18 de julio de 2024, siendo las 10:20 horas y comprobada la asistencia de quórum, se da inicio a la sesión ordinaria acordada por el concejo municipal.

Saludar al concejo, los directivos y la audiencia que nos sigue a través de las redes sociales.

Damos las excusas correspondientes del concejal Jorge Muñoz que debido a compromisos laborales no asiste al concejo del día de hoy.

ASISTENTES CONCEJALA Y CONCEJALES:

- Sr. Felipe Catalán Venegas.
- Sr. Leonardo Cifuentes Arriagada.
- Sr. Esteban Villegas Aguilera.
- Sr. Juan Fuentealba Salazar.
- Sra. Miriam Pérez Morales.

CONCEJAL INASISTENTE:

- Sr. Jorge Muñoz Álvarez.

Preside la sesión el presidente y alcalde don Miguel Peña Jara y el Ministro de Fe el secretario municipal don Edgardo Carlos Hidalgo Varela.

APROBACIÓN DE ACTA.

- ✓ Aprobación del acta ordinaria N° 143, se adjunta.

CORRESPONDENCIA DESPACHADA.

- Correo electrónico enviado por el secretario municipal el día viernes 12 de julio con 8 adjuntos.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Tabla:

1. Solicitud de votación acta sesión ordinaria N°143, se adjunta.
2. Solicitud de aprobación de subvención municipal en favor la organización comunitaria funcional "Club Deportivo Roller Quillón", por la suma total \$800.000 (ochocientos mil pesos).
3. Solicitud de aprobación de subvención municipal en favor la organización comunitaria territorial "Junta de Vecinos Canchillas", por la suma total \$20.000.000 (veinte millones de pesos).
4. Solicitud de aprobación de asignación especial transitoria del art. 45° de la Ley 19.378, para los funcionarios médicos y conductores, según la nómina enviada por el Director del Departamento de Salud mediante el Ordinaria N°63 adjunto.

CORRESPONDENCIA:

1. Se remite Informe N°34/2024 de la Encargada de Abastecimiento, relativo a adquisiciones denominadas "100 bolígrafos con estuche grabados con logo e impresión de información municipal", y "Servicio de impresión y anillado 12 ejemplares 300 hojas + pendrive para archivo digital", según lo solicitado por el Concejo Municipal.
2. Planilla de Contrataciones a Honorarios realizadas en el trimestre comprendido entre los meses de abril a junio de 2024, remitido por la Unidad de Recursos Humanos.
3. Ordinario N°855/2024 del Juzgado de Policía Local, que contiene el Estado Trimestral de Causas y Resumen, correspondiente al Segundo Trimestre del año 2024.

- **Cuenta del alcalde**
- **Incidentes.**



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

ACUERDOS ADOPTADOS:

- **Acuerdo N°878/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal el acta N°143, en sesión ordinaria del jueves 18 de julio.
- **Acuerdo N° 879/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal otorgar subvención municipal a la organización Club deportivo Roller Quillón, por un monto de \$800.000.-
- **Acuerdo N° 880/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal otorgar subvención municipal a la Junta de vecinos Canchillas, por un monto de \$20.000.000.-

Secretario municipal: el punto numero N°4 de la tabla será visto en el próximo concejo municipal por tener que hacer unos ajustes a la propuesta.

CUENTA DEL ALCALDE

- En un trabajo de colaboración con SENDA Previene se destacó el trabajo que se ha hecho en la Villa El Refugio con la instalación de una placa en la que participó la directora de Senda señora Luisa Contreras. Felicitar a la presidenta y su directorio de la junta de vecinos y al entorno por permitir que el programa de SENDA desarrolle actividades de prevención de alcohol y drogas.
- Sostuvimos una reunión con el Comité de vivienda Los Avellanos posterior al concejo pasado, luego de la manifestación pacífica que realizaron frente al municipio, en la oportunidad se entregó información. Ese mismo día en la tarde se sostuvo una reunión con la directiva del comité, su presidenta la señora Gladys Sandoval, además estuvo presente el Seremi de vivienda. Al día siguiente tuvimos una reunión con el Director del SERVIU donde se acordó seguir adelante con los procesos administrativos, también se resolvieron algunas dudas de los presentes. Agradecemos al Seremi de vivienda y al Director del SERVIU por la disposición de poder venir y entregar las iniciativas y directrices de cómo se va a seguir trabajando con este



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

comité. También participaron las profesionales de la oficina de vivienda municipal las señoritas Natalia Herrera y Valentina Cifuentes.

- Estuvimos en el seminario de emprendimiento del Programa Jefas de Hogar 2024 donde cuarenta mujeres se capacitaron en resolución sanitaria, estrategia de innovación. La capacitación fue acompañada por los equipos que corresponde.
- Vamos a destacar un hecho muy relevante que viene a beneficiar a los niños y niñas de la comuna y es la firma de un convenio con la Universidad Adventista de Chile. Sin ninguna condición van a acercar los servicios a nuestra comuna con la creación de un preuniversitario para cuarenta alumnos de 4° medios del Liceo Luis Cruz Martínez y el Colegio Quillón. Este preuniversitario comienza el 29.07.24.
- También tuvimos la visita del director regional de CONAF don Juan Salvador para hacer un trabajo en lo preventivo para la próxima temporada estival, que no sólo abarcan los incendios sino también en la temporada de invierno con un trabajo colaborativo con el municipio. Esto se enmarca en la programación del programa de Formación y Capacitación (PROFOCAP) que permite la contratación de veinte personas por intermedio de la OMIL y a la vez capacitadas para su inserción laboral.
- Quiero agradecer la participación de las organizaciones funcionales y territoriales a quienes se les hizo entrega del fondo regional del 8%, fueron cincuenta y tres organizaciones beneficiadas. Como Asociación del Valle del Itata en su momento acompañamos al Gobernador para que se entregara este bono del 8%. Estuvieron presentes algunos concejales, el gobernador, algunos CORE quienes hicieron la entrega de más de ciento cincuenta millones de pesos repartidos en cada una de las organizaciones. Esta jornada se realizó en el polideportivo. Las organizaciones agradecen la gestión del gobierno regional y de la administración municipal y a su vez estas agradecen la entrega de FODECO que han sido entregadas de manera ordenada que se complementan con la entrega de recursos del GORE que vienen a apoyar en la seguridad, equipamiento y mejoras de sus comunidades.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Vamos a aprovechar de saludar a la Asociación de Fútbol y a su presidente don Álvaro Sepúlveda y a cada uno de los dirigentes de los doce clubes que componen este campeonato que dio por finalizada la primera rueda y donde hubo un buen comportamiento. Enviarle un afectuoso saludo a cada uno de los dirigentes, futbolistas e integrantes de los clubes y decirles que siga el comportamiento como tal. Nosotros, si hay que aportarles para un campeonato lo vamos a seguir haciendo de la mejor manera. La primera rueda fue llevada como copa municipal y se le entrega un premio a cada serie, esto lo deja clasificado para la copa campeones en su primera fase. Felicitar a todas las series campeonas desde la infantil, juvenil, primera, senior, súper senior y honor que obtuvieron ese reconocimiento. Les dejo la invitación para el día viernes que se hará la premiación de la copa municipal a las 19:00 horas en el Polideportivo. Agradecer el trabajo de don Rodrigo Pérez, encargado de deportes con las organizaciones porque se ha visto un campeonato ordenado en el cual se han ido ordenando algunas cosas, los clubes, como organizaciones autónomas fueron mejorando la calidad de los arbitrajes y el comportamiento de la gente. Invitarles a seguir manteniendo el comportamiento porque han vuelto las familias a las canchas y los adultos tenemos que escribir con el ejemplo en los recintos deportivos.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

INCIDENTES O VARIOS:

CONCEJALA MIRIAM PÉREZ:

- Respecto al camino a Huachipato donde se hizo una zanja o canal para desaguar cuando fue el temporal. Desconozco si eso se va a entubar, tapar o quedará expuesto porque eso enangosta el camino.
- Quiero saber qué pasa con los faroles de alumbrado que hay desde el estero las pelucas a la escuela Quillón que estaban ubicadas estratégicamente, donde hay asientos de cemento, pero no encienden hace mucho tiempo, sólo está el alumbrado público. Hay mucha gente que va a comprar hacia ese sector y en la esquina del canal queda oscuro por lo que sugiero ver de qué manera encender nuevamente esos faroles.

CONCEJAL FELIPE CATALAN:

- Primero, nos llegó el informe que pedí hace un tiempo respecto a la compra de lápices por parte de la municipalidad, los cuales costaron un millón de pesos, cien lápices grabados para regalo; y también, el informe de los doce textos impresos de la cuenta pública por un millón y medio de pesos más IVA.

Reconociendo que llega el informe pero me deja más lleno de dudas alcalde, respecto de los valores que está pagando el municipio y del porque se realizan algunos tipos de gastos para regalo o promover cosas y lo cual me deja abierto a más dudas, y en ese sentido voy a pedir otro informe de los gastos que se hacen en regalos, ya que el informe indica que son gastos que se hacen constantemente en distintos encuentros para fomentar el turismo; desconozco cuánto un lápiz grabado puede fomentar el turismo en la comuna pero, sin embargo, quiero ver el informe del gasto del año 2021 a la fecha sobre los gastos e incentivos para fomento de turismo o la marca Quillón. Porque, respecto al lápiz que muestra la foto, lo coticé y sale cuarenta y dos mil pesos más IVA; acá nos salió un millón de pesos, sí, venía con caja, agreguémosle un poco más (cincuenta mil) pero ni siquiera llegaba a los cien mil pesos; más allá de que sea compra ágil, mercado público o cualquier otra plataforma que el estado hoy entrega para la compra de los servicios públicos, me parece un despropósito gastarse esos recursos en lápices



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

y lo mismo pasa con el informe de las impresiones. Más allá de la crítica, llamo a la reflexión. Hoy día tenemos una presentación, me imagino que el concejal Villegas lo va a presentar después, hoy tenemos un sobregasto en personal y en otras situaciones que la comunidad por lo general no lo sabe, pero hoy tenemos problemas de índole financiero por sobrecarga en algunos ítems presupuestarios; me imagino que usted también lo sabe alcalde, entonces en virtud de eso, llamo a la responsabilidad del gasto del presupuesto municipal, que es el presupuesto de todos los Quilloninos, del gasto que el municipio está realizando. Hoy hay prioridades que los Quilloninos están llamando a que se les solucionen y muchas veces, algunas subvenciones que piden las organizaciones, comités de agua potable rurales etc., les dicen que no hay recursos, pero siempre tenemos recursos para otras cosas como actividades recreativas, paseos, coctelería, tenemos tremendos presupuestos, pero para algunas cosas que la gente toma como prioritarias, no las tenemos. Entonces tenemos que tener el mismo discurso entre lo recreativo y lo que la comunidad señala como prioritarios para ellos. Llamo a la administración a ser cautos con el gasto porque hoy ni siquiera hemos podido realizar la licitación de residuos domiciliarios, porque siguen sacando plata de ahí, y no sé si siguen posponiendo la licitación, lo que mantiene a los trabajadores de la recolección ganando sueldos paupérrimos y en malas condiciones laborales. Desconozco porque no quieren licitar y porque no está en el portal siendo que ya está hace tiempo el visto bueno de contraloría. Insisto, señor secretario municipal en los informes de regalos, incentivos al turismo o al desarrollo comunal de las distintas unidades.

- También me gustaría saber de una información que tuvimos en discusión en el pleno de este concejo municipal hace un tiempo, respecto al aumento de sueldo de algunos funcionarios o de la totalidad de los asistentes de la educación; esa vez lo conversamos y desde el análisis que realicé, estaba mal confeccionada la elaboración de la tabla ya que los que ganaban sobre el mercado continuaban ganando mucho más, o los sueldos que había que subir como de los técnicos, administrativos asistentes de la educación, no aumentaban casi en nada, eran unos graciosos dos mil pesos. Quiero saber en qué estado se encuentran porque a oídos de los mismos funcionarios, quienes señalaron que desde el municipio se culpaba o se señalaba que el concejal Felipe



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Catalán no quería aprobar estos recursos o que los había rechazado, cosa que no es así, porque nunca pasó a votación del concejo, sino que es un acuerdo del alcalde con los representantes o las imposiciones que se realizaron en el momento, porque desconozco si habrán habido negociaciones propiamente tal o pusieron eso sobre la mesa, pero, si me gustaría saber que pasó finalmente con ello, porque habían asistentes de la educación que ganan muy bajo de la media de remuneraciones; obviamente hay cosas que no se pueden permitir y otros funcionarios que están con sueldos muy altos sólo por venir a hablar con usted y le han subido el sueldo y los demás que no han venido o no han contado con la gracia de la administración, siguen bajo, inclusive de la línea del sueldo. Entonces me gustaría tener información para tener algo sólido ya que afecta el patrimonio municipal.

- También alcalde, me gustaría por su intermedio, tener alguna audiencia con el concejo pleno, con carabineros o con la máxima autoridad comunal de carabineros y de seguridad comunal. Respecto a varios hechos que se han constatado, uno de ellos son los llamados que no han tenido respuesta; insistimos en las llamadas y se nos indica que los vehículos están en procedimientos o están en otras comunas. ¿Por qué voy a esto? hace bastante tiempo que transferimos un vehículo municipal y al cual señalamos que no debía salir de la comuna y ese era uno de los acuerdos al que se había llegado y en que usted se comprometía a que esto se respetara, pero ya han sido constantes las veces que vecinos de la comuna llaman por un hecho delictual y no hay ningún vehículo entonces la pregunta es ¿Dónde está el vehículo municipal? ¿Dónde están las motocicletas que también les entrega la municipalidad? Porque usted me dice que eso no es así; pero es así en la realidad. Aquí no hay un reclamo contra carabineros sino un tema de compromisos; si nosotros establecemos y entregamos recursos a carabineros es para que nuestra comunidad se sienta más segura y protegida en resguardo tanto de seguridad comunal y carabineros y no para que la comuna de El Carmen o Bulnes se sientan más protegidos, ya que cada comuna hará los esfuerzos para apoyar a carabineros. Nosotros nos sentimos debilitados según la percepción que tiene la comunidad de acuerdo a los llamados de ilícitos y por eso alcalde a través de su intermedio poder tener una reunión o invitación al representante comunal a acompañarnos en una sesión de concejo



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

ordinaria y poder conversar este tipo de cosas para que la comunidad se sienta con certezas de que los recursos que son de todos ellos están siendo destinados en la comuna.

- Nuevamente volvemos al tema de las luminarias alcalde, ayer las que se ubican desde el puente Quillón hacia la carretera estaban apagadas y otros sectores también. Tenía entendido que estaba resuelto el tema de la licitación, después en el concejo nos dicen que estaba desierta, si no me equivoco, no lo recuerdo bien. Sabemos que don Daniel esta sobrepasado con los distintos requerimientos y sería bueno que viniera a señalarnos en qué se encuentra el estado de esta licitación y que podemos hacer desde el concejo municipal para poder destrabar esta problemática de luminarias cortadas en todos lados por lo que necesitamos que el gasto que está haciendo la municipalidad se vea reflejado en las mejoras de los espacios públicos.

Alcalde: vamos a pedirles un informe a carabineros porque en ningún momento hemos pasado los recursos para ir a prestar servicios a otra comuna y me parece grave lo que señala y vamos a ver cómo los invitamos a un concejo.

Respecto a lo que señala de los asistentes de la educación, se ha ido conversando con los gremios y se ha llegado a un acuerdo. Si alguien ha dicho que don Felipe dijo algo en el concejo de manera irresponsable que lo que se ha entregado, se está entregando un porcentaje; yo no he dicho nada, solamente se ha ido trabajando los acuerdos dentro de lo que se puede.

En cuanto a las luminarias se hizo una licitación que quedó desierta y ahora se está haciendo un trato directo y esperamos que se adjudique lo antes posible para que sigan trabajando y viendo cada una de las afectaciones que tenemos en los distintos puntos de la comuna como han señalado. Don Daniel tiene el catastro de donde partir y en las partes donde estamos más complicados tanto de la zona urbana y rural.

CONCEJAL LEONARDO CIFUENTES:

- Alcalde, consultar por un presupuesto que se aprobó hace bastante tiempo y que tiene que ver con la limpieza de calles. Hubo una modificación presupuestaria donde había una contratación de personal



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

y de un camión para sacar los montículos que se han producido entre la solera y la vereda durante bastante tiempo. Hoy con la cantidad de lluvia y lo que ha ocurrido de nuevo esta abajo. La gente está en apoyo de la limpieza de las calles, pero aún no he visto nada en relación a ese contrato, no sé si ya está en proceso de adjudicación o no, en qué proceso está para poder tener alguna información y que no llegue la temporada estival en las condiciones que se encuentra la comuna ya que vemos cada vez más montículos y no vemos ningún avance en relación a ese presupuesto que pasó por concejo. Esperamos tener un informe o alguna información de cuándo comienzan los trabajos definitivamente.

- En relación a los trabajos comenzados en el puente Los Quillayes en la población San Francisco donde entiendo, que desde la administración del canal paralizaron la obra. Me gustaría saber qué es lo que ha pasado porque entiendo que el canal había informado pero los trabajos continuaron a pesar de la información de que no estaban las condiciones para partir. Espero tener la información porque los trabajos están detenidos y necesitamos saber lo que va a ocurrir. El lugar está listo el en fierrado y preparado para aplicar hormigón y detuvieron los trabajos.
- También hay una solicitud de material al final de la calle Colo Colo y ya que ahora está mejor el tiempo podemos tener una solución respecto a eso ya que en el sector hay varias familias, especialmente de adultos mayores, donde no se les ha hecho una reparación por muchos años a ese camino. Es un trayecto relativamente corto, pero beneficia a mucha gente, así es que ojalá tengamos la información de cuándo se pueden hacer esos trabajos.
- Alcalde, aun no tengo respuesta respecto del tubo del sector El Arenal, de la salida del adulto mayor; saliendo del concejo anterior me iban a responder, pero ya ha pasado más de una semana y todavía no sabemos si estaba considerado la instalación por parte del municipio. Esto es para dar una respuesta concreta a esa familia.

Alcalde: el tubo lo pidió formalmente el presidente de la junta de vecinos y desconozco si fue instalado.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Me gustaría tener la información por parte del departamento de seguridad para saber si ya las cámaras del centro están funcionando, si esta la sala espejo, si ya hay gente trabajando y si se está monitoreando constantemente, porque hemos visto que en el centro continúan los delitos. Existe un WhatsApp que es de la cámara de comercio donde vemos habitualmente que hay información que siguen robando y delinquiendo en la calle principal, cuando tenemos cámaras por todos lados. Se hizo una inversión tremenda de parte del concejo municipal pero no hemos tenido mayor información referente a si es que ya están funcionando, si están los equipos en condiciones y en horarios determinados para entregar la información a carabineros porque esto tiene que ser un trabajo en conjunto. Espero que en un próximo concejo pueda exponer el director de seguridad a la comunidad para tener claridad de lo que se está haciendo con los recursos de todos los Quilloninos.

Alcalde: vamos a solicitar la exposición de seguridad.

Cede la palabra a don Mario Gallardo para que exponga la situación de los dos puentes, sector San Francisco y cementerio.

Sr. Mario Gallardo: sobre el puente de la población San Francisco, no he visto ningún decreto de paralización del contrato. Hay una solicitud de paralización de parte de los canalistas, creo. Del punto de vista del proyecto no hay inconveniente, a no ser que el canal lleve mucha más agua de lo que tiene el recubrimiento y esa es otra condición. Esto es lo que está viendo el inspector al día de hoy. La paralización se hace a través de un decreto por parte de la dirección de obras municipales.

CONCEJAL ESTEBAN VILLEGAS:

- Sobre el tema, hice una presentación del resumen que entregó nuestro director de Control Municipal y a la vez no han entregado el informe del primer trimestre y el informe del segundo trimestre de la Dirección de Control, en relación al arqueo de caja que nos queda del presupuesto municipal y el rechazo de varias modificaciones presupuestaria es causal de esto, porque no hemos tenido claridad de cuanto hemos estado gastando, también entregó un informe de parte de la Dirección de Control en el mes de enero y usted no lo hizo presente a este concejo,



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

pasó marzo y el segundo trimestre y tampoco hemos tenido claridad de eso, así que yo lo hice por escrito, lo entregué personalmente en contraloría y le haré entrega de una copia del oficio.

- Alcalde, con respecto a la junta de vecinos de Canchillas tienen los vecinos una carta pendiente de material, los vecinos se sienten molestos porque de repente le han ido a dejar material a personas que no están incluidas en la carta y ellos que tienen ocho meses de antigüedad de sus cartas no han podido reparar los accesos a sus viviendas y caminos donde se encuentran adultos mayores viviendo en el sector, han venido al municipio y no han tenido respuesta. Están las cartas como respaldos, nosotros como concejales aprobamos recursos más de \$100.000.000.- para 10 mil cubos de estabilizado y queda más de la mitad en el sector La Esparraguera y los vecinos no han podido hacer uso de ese material ya que esta pedido a través de forma escrita y no se le ha dado respuesta, en estos cinco años de administración nunca han entregado un informe de lo realizado y lo que falta por hacer desde la unidad de Maquinaria, me gustaría que me dieran respuesta o tendré que realizar un informe y elevarlos a contraloría, para que tome cartas en el asunto con respecto a la proyección de las maquinarias, en cuanto a las reparaciones de caminos, porque no se ha hecho nada es los sectores de Culturía, autos han quedado en el río estancados, el puente de Perales tampoco se ha hecho nada, el puente de Las Palmas no hay ninguna reparación, la Sra. Miriam dijo que en el sector Las Brisas se hizo un canal para desagüe, pero no se ha limpiado el canal principal, agosto se viene con lluvia de nuevo, vamos a tener problemas de inundaciones que no vamos a ser capaz de solucionar, ya hemos estado con más de veinte días de bonanza.
- En Queime hay una parte que ya se puede meter maquina donde el camino cedió una parte, en una reunión que sostuvimos con los vecinos se habló de bajar un metro el camino para poder darle más amplitud y poder reparar antes que vengan las lluvias, se dice que el mes de agosto se viene lluvioso.
- Otro problema, no se ha inaugurado la obra que se hizo en 18 de Septiembre del muro, los vecinos están muy molestos, ya que se socavó parte del muro de las losas con las lluvias que hubieron, hicieron unas



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

reparaciones con neumáticos, pero no se ha dado una solución definitiva al resto del muro que no se hizo, según los vecinos en un plano que tenía la administración anterior iba completo y ahora falta en ambos extremos partes del muro, para ver qué pasa con eso.

- Camino a Huachipato bajó el nivel de agua, pero no sé si la empresa o el municipio hizo un acuerdo con el tema de los tubos, hemos tenido demasiado tiempo bueno y no hemos aprovechado para dar solución a los vecinos, son cosas que ocurrieron en la emergencia y va a volver a llover y los vecinos se van a volver a inundar y ahí vamos a estar como municipio y vamos a desgastar los carros de bomba sacando agua.

Alcalde cede la palabra a don Daniel Coloma.

Sr. Daniel Coloma Hueico: buenos días, lo que decía don Esteban Villegas lo estaba chequeando, el primer informe trimestral de la dirección de Control correspondiente al balance de ejecución presupuestaria de los meses enero, febrero y marzo fue enviado por el Secretario Municipal a través del correo electrónico a ustedes el día 17 de abril de 2024; el segundo informe trimestral lo envió el lunes 03 de julio de 2024, además están publicados en el apartado auditorías y presupuesto en la página web del municipio de Quillón. Ahora, si algún concejal tiene alguna duda, se le solicita al alcalde y a este director como asesor del concejo municipal puede venir y exponerlo, las puertas de mi oficina siempre han estado abiertas para poder recibirlos.

Concejal Villegas: antiguamente se exponía en concejo municipal y podíamos sacar dudas, y este año ni el primero ni segundo trimestre fue expuesto ante el concejo municipal.

Alcalde: quedo tranquilo porque fue entregado los informes y están publicados por transparencia.

Concejal Felipe Catalán: referente al oficio N° 9/2024 la auditoría de gastos en personal y que don Esteban lo señaló recién, algo breve en cuestionamiento, que es un tema que recién se trató.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Sr. Daniel Coloma Hueico: en definitiva cuando nosotros hacíamos el oficio N° 9 de gasto en personal, nosotros como dirección de Control señalábamos a la administración que efectivamente con el dinero que había presupuestado para la cuenta 21 y que a su vez subdivide en la cuenta 21 01 gastos en planta, 21 02 gastos a contrata, 21 03 otras remuneraciones donde incluyen al personal a honorarios a suma alzada y la dieta a los concejales, 21 04 otros gastos en remuneraciones que incluye a los programas comunitarios y los códigos del trabajo, nosotros en ese momento señalamos que desde el punto de vista presupuestario, había que suplementar dichas cuentas, porque con lo que estaba presupuestado en el presupuesto original, no iba a alcanzar principalmente en la cuenta 21 02 que es personal a contrata. A la fecha se han realizado cinco modificaciones presupuestarias, más la distribución del saldo inicial de caja, lo que ha ido suplementando las cuentas y hoy estamos estudiando una proyección del gasto de aquí a fin de año, eventualmente va a ser necesario volver a suplementar las cuentas, por el gasto que se ha tenido en recurso humano.

CONCEJAL JUAN FUENTEALBA:

- Quiero saludar al presidente del ANFA Quillón, don Álvaro Sepúlveda y a toda su directiva y a todos los presidentes y dirigentes de cada club. El domingo pasado recorrimos las canchas junto a don Ignacio Pérez y usted también don Miguel, donde se anduvo reconociendo y premiando a todas las series que salieron ganadoras en la primera rueda del campeonato comunal. Así como nosotros somos bien rigurosos con el comportamiento de algunos, reconocer el buen comportamiento y la buena aceptación de que las autoridades estén presentes en los campos deportivos. Un saludo a los jugadores que domingo a domingo se esfuerzan para practicar el deporte más popular de Chile. También hacer un reconocimiento a los clubes que no obtuvieron premio en esta pasada de la primera rueda, que se comprometan y sigan aportando para que obtengan logros en la segunda rueda.

- Sobre la tala de árboles en la avenida Avendaño hacia la población Patricio Navarrete. Hay quillayes que están en la vereda que están muy bajos y las personas tienen que hacerle el quite. La empresa estaba en ello, pero desconozco si ya terminó o quedaron calles que podar.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

También en este sector se hizo la limpieza de las veredas del lado sur quedando el norte.

- El camino a Huachipato estaba en malas condiciones; la señora Miriam mencionó, el canal de evacuación de aguas lluvias que hacía difícil el acceso. Las maquinas estuvieron ayer en el lugar, me lo reafirma usted alcalde.
- También sobre la mantención de los focos de iluminación y que ayer no estaba en buenas condiciones.
- La laguna Avendaño se está convirtiendo en un foco de grupos que van a compartir, pero lo ideal es que no vayan a destruir la inversión que se hizo en el lugar ya que está muy bonito, pero hay que evitar que no se vuelva en un foco delictual. El llamado es a cuidar ese sector de la comuna.
- Sugiero juntarnos con otra comisión para evaluar y colocar o sacar algún punto en el anteproyecto de la ordenanza municipal que establece las obligaciones de buen trato a los animales y tenencia responsable de mascotas y animales de compañía en la comuna de Quillón. Tuvimos una comisión de esto. Recordar también que cualquier persona u organización puede aportar con alguna idea a esta ordenanza municipal. Nos queda una comisión, que la vamos a fijar después de este concejo.

Alcalde: vamos a ver la continuación de la poda en la avenida Avendaño. La laguna es tema que nos preocupa y lo estamos viendo. Con respecto a la instalación de los tubos, nosotros hicimos la inversión y la empresa quedó de instalarlos y es por ello que voy a solicitar la información. Hay maquinarias trabajando tanto en sectores rurales como urbanos. Tenemos tres camiones habilitados y tres que están siendo reparados porque fueron intensas las jornadas realizadas en emergencia. Se hicieron las mejoras en los sectores donde hubo inundaciones. Con respecto a la junta de vecinos de Canchillas, voy a contactarme con su presidente ya que siempre hemos estado comunicados con las organizaciones. El informe de la DOM está bien completo, no sólo habla de algunos sectores sino también de todo el levantamiento que se ha ido



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

haciendo y de las mejoras, el trabajo realizado no es menor y quizás no se visibiliza. La verdad que cuando hablamos de que todo está mal hecho estamos complicando el trabajo de una dirección, mal interpretando o interpelando las funciones que cumplen cada una de las direcciones. La fórmula para llegar es ir informando porque no es la forma dar soluciones a través de un video. El camino correcto y hago la invitación al concejo y los dirigentes si hay algo que se nos haya escapado que nos informen porque tenemos la manera de comunicarnos, llegar a los rincones y darle la solución porque a eso nos invita la comunidad a trabajar en forma conjunta.

Don Manuel muchas gracias por el informe, si hay alguna consulta.

Alcalde cede la palabra a don Manuel Rojas para que informe acerca de los tubos que se compraron y fueron entregados a la empresa para su instalación en el puente San Francisco.

Sr. Manuel Rojas: los tubos fueron adquiridos por la municipalidad, pero aún no se instalan porque se está en conversaciones con la empresa y con SERVIU. En conversaciones con los vecinos subimos el camino para darle pendiente a un canal que esta provisorio, el cual lleva las aguas a terreno eriazo.

Concejal Felipe Catalán: primero, el proyecto aprobado y que hoy se está construyendo venía con estas soluciones pensando en estas dificultades que se están dando. Segundo, estos tubos van a ser efectivamente la solución para los vecinos.

Sr. Manuel Rojas: el comité tiene una solución, pero es particular y es en su propiedad. La solución que se está dando es ajena a la del comité, pero lo tuvo que ver SERVIU. La municipalidad hizo el gasto y ellos van a hacer la ejecución de la instalación de la tubería.

Concejal Felipe Catalán: eso no garantiza que haya nuevos eventos de inundación. Lo señalo porque es súper importante, respecto a futuros proyectos de comités de vivienda porque hoy desde la misma dirección de obras hay que tener esa visión, más allá del comité propiamente tal y es lo que estamos haciendo con el comité Altos del Sol, que se elabora un proyecto macro para dar soluciones a todos los niveles y problemas



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

de inundación. Es una ingeniería completa que se le entregó al municipio, pero, esa es una capacidad fiscalizadora que tiene la dirección de obras municipales para poner atajo antes de que el proyecto sea aprobado y empiece la construcción, para que hoy no tuvieran los problemas y allí hubiéramos buscado los recursos con el SERVIU para poder darle solución a los sectores aledaños ya que hoy no sabemos si esa tubería va a dar la solución efectiva para después de haber entregado el proyecto.

Sr. Manuel Rojas: dichos terrenos están más bajos de la cota de la calle e independiente que esta solución sea la más viable no va a garantizar que la casa no tenga un problema a futuro.

Concejal Leonardo Cifuentes: por lo que estoy escuchando no se hizo un trabajo técnico para saber si los tubos, ameritaban la inversión municipal ya que además estamos arriesgando que la empresa sólo de palabra se comprometió a instalar los tubos y aquí estamos en dos irregularidades tremendas, que el municipio haya invertido en algo que no sabemos si va a dar el resultado o no. En relación a eso yo planteé ese mismo tema en el concejo anterior y pensé que el informe iba a llegar en la semana, no lo toqué porque estaba dentro de los quince días del informe escrito y dar fecha también y solución a la gente que está alrededor que son los más preocupados de nuevas lluvias.

Alcalde cede la palabra a don Mario Gallardo.

Sr. Mario Gallardo: cuando se produjo la inundación de hace dos años aproximadamente, la SECPLAN fue y se hizo el levantamiento topográfico, el plano de la evacuación de aguas lluvias con las cotas está, de hecho la pendiente es muy poca y lo que comunica el director acá, es que es un problema raíz de la cota de la construcción de la casa con respecto a la rasante del camino.

La colocación de los tubos es completamente justificable porque va a ser un tema de sifón para desaguar y no haya una gran inundación. No va a garantizar la lluvia de golpe vaya a inundar la casa en sí, pero va a hacer la evacuación de las aguas lluvias.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Alcalde, siendo las 11:35 horas se da término a la sesión ordinaria N° 144 del Concejo Municipal y agradecer a la audiencia que siguen el concejo por sus distintas plataformas.

Grabación editada de la sesión de acuerdo a la Ley 21.534.

Acta N° 144/24, aprobada por el Concejo Municipal, martes 6 de agosto.



EDGARDO CARLOS HIDALGO VARELA.
SECRETARIO MUNICIPAL.
MINISTRO DE FE.




MIGUEL PEÑA JARA.
ALCALDE.
PRESIDENTE DEL CONCEJO MUNICIPAL.

echv/ovg/lim.

Quillón, martes 6 de agosto de 2024.